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La XVI Feria de la Salud vuelve 
a llenar la Plaza de la Virgen
El evento regresa a la céntrica plaza 
para promover la educación sanitaria 
entre la población
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Estimados/as compañeros/as:

El pasado 5 de mayo la Organización Mundial de la Salud declaró 
el fi nal de la emergencia de salud pública global por el Covid-19. 
Mucho ha llovido desde aquellos meses de febrero y marzo de 
2020 cuando en unos pocos días vimos cómo nuestro mundo 
se daba la vuelta como un calcetín. Todos los médicos, en ma-
yor o menor medida, tuvimos que ponernos en primera línea 
de batalla para combatir la pandemia. Compañeros nuestros 
perdieron la vida, como lo hicieron también muchos pacientes. 
Ofi cialmente, son 10.513 las personas que fallecieron en la 
Comunitat Valenciana. Nuestro deber fue estar ahí, y ahora es 
continuar atendiendo a nuestros pacientes, con la esperanza de 
que quienes dirigen nuestro sistema sanitario, hayan aprendido 
la lección de cara a nuevos episodios de este tipo.

Toca mirar hacia adelante, y qué mejor forma que hacerlo con los 
médicos jóvenes. El pasado 23 de marzo la Ofi cina del Médico 
Joven que dirige el doctor Juan Pablo Carrasco presentó el ‘Es-
tudio sobre las condiciones laborales y docentes de los médicos 
internos residentes de la provincia de Valencia’ a los portavoces 
de Sanidad de todos los partidos políticos que forman parte de 
Les Corts Valencianes. Desde el Colegio de Médicos respaldamos 
todas sus reivindicaciones, y les respaldamos en su reclamo para 
pedir que se cumplan todos sus derechos laborales y docentes.

Durante el mes de marzo presentamos también el informe de 
denuncias por agresiones presentadas por los médicos valen-
cianos. Si bien la cifra es inferior a la del pasado año -22 frente 
a 29, récord histórico-, esta lacra continúa siendo uno de los 
principales problemas que sufrimos. No podemos ir a trabajar 
con miedo. No podemos aceptar que nos insulten, nos amena-
cen o nos agredan. Hay que denunciar. El Colegio estará al lado 
de cualquier médico que pase por este mal trago, hasta que 
consigamos erradicar esta lacra.

Los estudiantes de Medicina volvieron a celebrar la Feria de la 
Salud en la Plaza de la Virgen el pasado 1 de abril. Un evento 
abierto a toda la población que fue un éxito absoluto. Una forma 
más de conseguir acercar nuestra profesión y, sobre todo, la 
educación sanitaria a toda la población. Si no habéis venido 
nunca, os recomiendo que el próximo año os acerquéis.

El 2023 continúa avanzando, y culminará con el 125º aniver-
sario de esta ilustre corporación que, como siempre, tiene las 
puertas abiertas para todos los médicos. Os espero en vuestra 
casa profesional.

Un abrazo, 
Mercedes Hurtado Sarrió

Presidenta del Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia
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Informe residentes

El 62,8% de los derechos laborales y docentes de los Médicos 
Internos Residentes (MIR) que ejercen en la provincia de Va-
lencia se incumplen. Es la conclusión del estudio que durante 
dos meses ha realizado la Ofi cina del Médico Joven del Ilustre 
Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia.

El 77% de los residentes superan el 
máximo de 48 horas semanales.

Dicho informe, basado en una encuesta en la que han participa-
do 402 residentes (de los 1.713 que ejercen en la actualidad), 
se presentó el pasado 23 de marzo a los seis partidos políticos 
que forman parte de Les Corts Valencianes, en un desayuno de 
trabajo celebrado en la sede del ICOMV. Al mismo acudieron 
Pedro Ruiz (PSPV-PSOE), José Juan Zaplana (PPCV), el doctor 
Fernando Mulas y Fernando Llopis (Ciudadanos), Carlos Esteve 

(Compromís), el doctor John Orozco (Unides Podem) y Miguel 
Pascual (VOX).

El 63% de los derechos laborales y docentes 
de los médicos residentes de Valencia no se 
cumplen
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Informe residentes

El doctor Juan Pablo Carrasco, consejero del ICOMV y director 
de la Oficina del Médico Joven, fue el encargado de presentar 
a los representantes de todas las fuerzas políticas del arco 
parlamentario valenciano los resultados de esta encuesta, que 
muestra un evidente incumplimiento en lo que a los derechos 
laborales y docentes de los médicos residentes se refiere.

El 92%, cuando realiza guardia en 
sábado, no descansa ningún otro día 

de la semana.

Las principales conclusiones del ‘Estudio sobre las condiciones 
laborales y docentes de los médicos internos residentes de la 
provincia de Valencia’ son las siguientes:

• El 77% de los MIR en Valencia superan las horas máxi-
mas de trabajo (48 horas semanales) establecidas por la 
normativa europea.

• El 15% de MIR no realiza el descanso diario obligatorio 
y no se marchan del hospital tras 24 horas de trabajo 
continuado como establece la ley.  

• Esta cifra aumenta de manera preocupante al 92% en 
cuanto al descanso semanal de los MIR, que cuando rea-
lizan guardia de sábado, no descansan ningún día de la 
semana sin ir al hospital.

• Un 85% de los MIR en Valencia no disfruta de los días 
de compensación por exceso de guardias, por guardias de 
domingo o por guardias en festivo.

• A su vez, muchos MIR realizan jornadas de tarde que 
no les son retribuidas (44%), están incluidos en listas de 
sustitución (48%), no se les permite disfrutar de sus días 
de congreso correspondientes (68%) y descansan en sitios 
que se consideran indignos (48%).

El 44% de los MIR trabaja horas extra 
sin retribución alguna de manera 

habitual.
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Informe residentes

El doctor Carrasco explicó a los representantes de los partidos 
políticos que los residentes «somos profesionales en etapa de 
especialización, pero no por ello somos menos médicos que 
los veteranos; nuestros derechos no pueden verse menosca-
bados». En ese sentido, «pedimos a la Conselleria de Sanidad 
y a la Generalitat que supervisen y velen por el cumplimiento 
de nuestros derechos laborales y docentes».

Además, el director de la Oficina del Médico Joven del ICOMV 
trasladó a los representantes políticos las siguientes peticiones:

-Que se cumpla el descanso semanal que establece la ley, 
principalmente tras las guardias en sábado.

-Que se cumpla lo establecido en el RD 183/2008 respecto 
a la garantía de calidad, realizando una encuesta anual de 
autoevaluación a los médicos residentes, tal y como ya hacen 
otras autonomías.

El 68% no puede disfrutar de 
todos los días de formación que le 

corresponden.

-Que se desarrolle la normativa de tutorización y supervisión 
tal y como recoge el mismo Real Decreto, dentro de las com-
petencias a desarrollar por las CCAA respecto a la Formación 
Sanitaria Especializada.

Por su parte, el vicepresidente 1º del ICOMV, el doctor Pedro 
Ibor, mostró el respaldo del Colegio a las reivindicaciones de 
los médicos jóvenes. «Están pidiendo que se cumpla con la 

legalidad, con los reales decretos, con las sentencias del Tri-
bunal Supremo. En definitiva, están pidiendo poder formarse, 
trabajar y capacitarse como futuros especialistas, y hacerlo en 
unas condiciones decentes, justas y legales», aseguró.

A la conclusión, se hizo entrega de los premios del Concurso de 
Dibujos Navideños para niños. El jurado, compuesto por repre-
sentantes de la Asociación de Médicos Artistas y un miembro 
de la Junta del ICOMV, eligió un ganador de cada categoría:

-Categoría MENUDOS (hasta 6 años): Marina Pérez

-Categoría PEQUEÑOS (de 7 a 9 años): Lucía Alonso

-Categoría MAYORES (de 10 a 12 años): Hugo Medina

Finalmente, y como no podía ser de otra manera, el evento 
terminó con la visita del paje real. Los niños hicieron una gran 
cola alrededor de la sala y esperaron su turno para explicarle 
al paje qué querían pedirle a los Reyes Magos de Oriente.
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Informe residentes

La formación se realizará a través de la plataforma del grupo EGS,

contando con todos los recursos para facilitar el aprendizaje como foros,

chats, contenidos interactivos, tutores etc.

Toda la información que se detalla, está actualizada en la página

web del Colegio de Médicos de Valencia, www.comv.es,

en el apartado de Docencia-cursos.

El calendario puede ser modificado.

Para más información:

Teléfono: 963355111

Correo electrónico: inscripcioncursosomv.es

Web: www.comv.es

FORMACIÓN GRATUITA
Y ACREDITADA PARA TODOS
LOS COLEGIADOS DEL ICOMV

INGLÉS
PARA MÉDICOS

ALIMENTACIÓN
Y DIETÉTICA

IGUALDAD DE
OPORTUNIDADES ENTRE
HOMBRES Y MUJERES

ALIMENTACIÓN
Y DIETÉTICA

SOPORTE VITAL BÁSICO
Y PRIMEROS AUXILIOS
EN LAS URGENCIAS Y

EMERGENCIAS

TÉCNICAS
INSTRUMENTALES EN

URGENCIAS Y
EMERGENCIAS

URGENCIAS
CARDIOVASCULARES

ACTUALIZACIÓN EN
ANTICONCEPCIÓN

URGENCIAS Y
EMERGENCIAS: SOPORTE

VITAL

VIOLENCIA DE GÉNERO
PARA PERSONAL DEL

ÁMBITO SANITARIO

NECESIDADES
NUTRICIONALES EN

SITUACIONES DE
NORMALIDAD Y ESPECÍFICAS
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Ofi cina Atención Social

La Ofi cina de Atención Social (OAS) del Ilustre Colegio Ofi -
cial de Médicos de Valencia, creada en 2015, ha continuado 
trabajando durante todo el 2022 para cubrir las necesidades 
sociales del colectivo médico y sus familiares más directos. 
Para ello, mantiene los mismos valores desde su creación: 
empatía, cercanía, accesibilidad, efi cacia, colaboración y sobre 
todo rigor en sus atenciones. 

La OAS, dirigida por la Dra. Regina Camps, tiene como fi gura 
principal a la trabajadora social Celia Pérez, que ha sabido 
responder al Colectivo colegial en una época complicada en la 
que se ha tenido que volver a la normalidad tras la pandemia 
del COVID19.

Durante este año, hemos mantenido los servicios que ya ve-
níamos ofreciendo al colectivo médico colegiado y donde el 
punto PRU siguió siendo un punto de referencia para nuestros 
colegiados y colegiadas.

Entre las actividades fundamentales realizadas dentro de la 
Ofi cina de Atención Social se encuentran: 

• Actividad propia del Trabajo Social: la Atención socio-
sanitaria personalizada y especializada, tramitación de 
reconocimientos de situaciones de dependencia, grados 

La Ofi cina de Atención Social registra 
su segundo mayor dato de atenciones 
desde su creación
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Ofi cina Atención Social

de diversidad funcional, tarjetas de estacionamiento para 
personas con movilidad reducida, adaptaciones del hogar, 
Títulos de familias monoparentales… 

• Realizar Convenios de colaboración: en estos momentos 
el ICOMV tiene convenios con centros de día, residencias, 
SAD, Adaptación del hogar, rehabilitación, ortoprótesis… 
En total se cuenta con quince convenios que ofrecen bene-
ficios para nuestros y nuestras colegiados y sus familiares 
de hasta primer grado.

• Colaboración con la Fundación de Protección Social de 
Médicos de la Organización Médica Colegial, tramitando 
prestaciones asistenciales (dirigidas a huérfanos menores 
de 21 años, becas de estudios, médicos jubilados o con 
discapacidad), de dependencia (SAD, TELEASISTENCIA, 
ADAPTACIÓN AL HOGAR…), prestaciones de conciliación 
familiar, prestaciones extraordinarias COVID-19… Durante 
el año 2022, se han tramitado en total 189 prestaciones 
de diferentes índoles y dirigidas a diferentes grupos.

• Gestión del programa PAIME

• Ayudar a la primera infancia con “Canastilla de Bienve-
nida”. Desde su implantación se han entregado casi 400 
canastillas y sigue teniendo una gran acogida entre los 
colegiados y colegiadas.

• Punto PRU. Este servicio sigue teniendo una gran de-
manda en las gestiones de altas y asesoramiento, inclu-
yendo la instalación del certificado para aquellos colegia-

dos y colegiadas que lo solicitaran. La profesionalidad de 
nuestra trabajadora social no sólo ayuda la obtención del 
certificado, sino que facilita la instalación del certificado 
en el ordenador personal del colegiado o colegiada para 
así poder acceder desde el propio domicilio a realizar 
trámites con la administración pública de forma telemática. 

Tras la gran acogida del ‘Taller de Prevención y autoprotección 
frente a agresiones en consultas’ del año 2021, se creyó 
oportuno organizar un segundo taller para dar la posibilidad de 
participar a los colegiados y colegiadas que no pudieron asistir 
en la primera edición, teniendo de igual manera una gran 
acogida en el colectivo colegial. En él se dio un taller práctico 
de cómo protegernos frente a una agresión en consulta, tema 
cada vez más frecuente en nuestra actividad diaria.
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C E R T I F I C A D O S D E

R E P R E S E N T A N T E

L E G A L D E P E R S O N A

J U R Í D I C A O E N T I D A D

S I N P E R S O N A L I D A D

J U R Í D I C A

CERT I F I CADOS

CUAL I F I CADOS DE

COLEG I ADOS /AS

1 5 e u r o s / a ñ o

10 e u r o s / a ñ o

E l C o l e g i o s o l o p o d r á e x p e d i r c e r t i f i c a d o s e n f o r m a t o p a r a

s o f t w a r e ( d i g i t a l )

EXPEDICIÓN DE
CERTIFICADOS

¿ PARA QUÉ S I RVE ?

F i r m a r y c i f r a r m e n s a j e s d e c o r r e o e l e c t r ó n i c o s e g u r o ,

i d e n t i f i c á n d o s e c o m o c o l e g i a d o d e l I C O M V c o n s u n ú m e r o

d e c o l e g i a d o / a

L a i d e n t i f i c a c i ó n d e u s u a r i o s a n t e s e r v i c i o s t e l e m á t i c o s

c o m o c o l e g i a d o / a .

L a f i r m a e l e c t r ó n i c a y e l c i f r a d o d e d o c u m e n t o s e n t o d o t i p o

d e a p l i c a c i o n e s c o m o c o l e g i a d @ .

¿DÓNDE PUEDO

UT I L I Z AR LO?

E n c u a l q u i e r s i t i o d o n d e p r e c i s e i d e n t i f i c a r s e c o m o

c o l e g i a d o / a , p a r a i d e n t i f i c a r s e c o m o p e r s o n a f í s i c a e n

c u a l q u i e r s i t i o h a b i l i t a d o p a r a t a l e f e c t o . ( S e d e E l e c t r ó n i c a d e

l a A g e n c i a T r i b u t a r i a , S e d e E l e c t r ó n i c a d e l a S e g u r i d a d S o c i a l ,

S e d e E l e c t r ó n i c a d e l C a t a s t r o , S e d e E l e c t r ó n i c a G e n e r a l i t a t ,

e t c . )

¿ EN QUÉ SOPORTE S E ENTREGA?
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¿ EN QUÉ SOPORTE S E ENTREGA?

El Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia (ICOMV) regis-
tró durante el año 2022 en sus servicios jurídicos un total de 25 
agresiones a médicos y médicas de la provincia de Valencia. Se 
trata de una cifra ligeramente inferior a la registrada en 2021, 
que fue de 29 agresiones, y que supuso el mayor registro de 
agresiones a médicos de la última década.

La cifra de agresiones a médicos en el pasado año vuelve a 
los registros prepandemia, ya que es idéntica a las denuncia-
das en 2017, 2018 y 2019. Además, se sitúa claramente por 
encima de la media de los últimos 10 años, que se establece 
en 20 agresiones.

El 60% de los ataques se produjeron 
en la Atención Primaria,

y las médicas sufrieron el 68% de 
las agresiones

La mayoría de las agresiones las recibieron mujeres. Las mé-
dicas fueron objeto de ataques en 17 ocasiones, por 8 de sus 
compañeros varones. Más de la mitad de estas agresiones, 
el 60%, se produjeron en servicios de Atención Primaria. El 
resto se registraron en hospitales y servicios de urgencias. En 
la gran mayoría de los casos registrados se produjeron insul-
tos y vejaciones. En 13, se profi rieron, además, amenazas y 
coacciones. Y en 7 casos hubo lesiones físicas.

En España se registraron 843 
agresiones, un 38% más que en 

2021

Los médicos 
valencianos fueron 
víctimas
de 25 agresiones 
durante el año 
2022

El principal motivo por el que se produjeron las agresiones fue, 
en este orden: discrepancias con la atención médica, tiempo 
en ser atendido, mal funcionamiento del centro, discrepancias 
personales, informes no acordes con las pretensiones del pa-
ciente, y no recetar lo que el paciente exigía.

En la Comunitat Valenciana, los tres colegios de médicos re-
gistraron 56 agresiones durante 2022, un 12% más respecto 
al pasado año. a nivel nacional, el Consejo General de Colegios 
Ofi ciales de Médicos (CGCOM) ha anunciado hoy que durante 
2022 se produjeron en España 843 agresiones a médicos, 
una cifra un 38% superior a la registrada en 2021, que fue 
de 612 agresiones.

A nivel autonómico, los ataques 
aumentaron un 12%

El Colegio, acusación popular en la agresión 
a un médico privado

El ICOMV se va a personar como acusación popular tras la 
terrible agresión sufrida por un médico de ejercicio privado. 
El doctor, que primero sufrió insultos, amenazas y acoso en 
redes sociales contra él y su familia, fue víctima de una terri-
ble agresión. Al tratarse de un médico de ejercicio privado, la 
agresión no se considera atentado contra la autoridad, ya que 
esta fi gura del Código Penal se reserva exclusivamente para 
los funcionarios públicos. El ICOMV ha reclamado en varias 
ocasiones que esa fi gura proteja a todos los médicos, inde-
pendientemente de dónde ejercen su profesión.
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A mediados de la década de 1960, sólo el 2,6% de los médicos 
en España eran mujeres. Hoy, según FUNCAS, el 57% de la 
población médica son mujeres. En el Colegio de Médicos de 
Valencia, que cuenta con más de 17.400 colegiados, las mujeres 
representan el 54%. En las aulas de las Facultades y las pro-
mociones de nuevos colegiados que salen de la universidad, el 
porcentaje es mucho mayor. La doctora Marina Gisbert, forense 
jubilada y expresidenta del Comité de Bioetica de la CV, la doc-
tora Rosa González, médica de familia y directora de la Ofi cina 
de la Mujer Médica del ICOMV, y la doctora Lucía de la Puente, 
residente de Medicina de Familia en el Hospital La Fe de Valencia, 
participaron en un programa especial de la Cadena COPE en 
Valencia para debatir sobre el papel de la mujer en la Medicina.

¿Cuáles creéis que son los motivos por los que se ha pro-
ducido este vuelco?

RG: En los colegios se ve que las chicas son más maduras, y 
tienen claro antes qué quieren; tener esa vocación y ser capaces 
de ir a por la nota que necesitan, porque para estudiar Medicina 
hace falta una nota muy alta.

MG: He sido profesora en la Facultad de Medicina, y en los 
últimos años veía que entre las alumnas hay un nivel de com-
petitividad más alto, en el buen sentido del término. Por eso creo 
que siguen creciendo en esta profesión.

Doctora Gisbert, usted fue la primera médica forense en la 
Comunitat Valenciana, en el año 1983.

MG: En mi época en la Facultad ya éramos bastantes compa-
ñeras, pero donde noté la diferencia tremenda fue al acceder 
a la especialidad. Cuando hice la oposición, en 1983, éramos 
30 de toda España, y sólo 7 mujeres. Aquello sí fue romper un 
techo de cristal. En Xàtiva, donde empecé a trabajar, el día que 
fui a tomar posesión me dijeron que debía acompañarme mi 
padre. Cuando me trasladé a Valencia, éramos 9 compañeros, y 
yo era la única mujer, y además mucho más joven que el resto, 
que me sacaban más de 25 años. La primera vez que fui a la 
cárcel a reconocer a un paciente, no me dejaron entrar, tuve que 
reconocerle a través de un locutorio.

El papel de la mujer en la Medicina,
a debate en la Cadena COPE
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“La conciliación ha avanzado mucho, 
pero la conciliación real sigue siendo 

un mito”

RG: Mi madre estudió en Valladolid, y eran sólo 5 mujeres en la 
promoción. Y tenían un profesor que decía que él era un caballero 
y que no podía suspender a una mujer.

LP: Eso es una falta de respeto que me parece increíble hoy en 
día, y lo es gracias a doctoras como las que tenemos hoy aquí. 
Algunas cosas que ha contado Marina, me suenan. Yo he estado 
reconociendo a un paciente junto a un estudiante varón de sexto 
año, y el paciente ha interpretado que él era el médico y yo “la 
niña”. Hay camino por andar, pero gracias a mujeres como las 
que hay hoy en la mesa, han habido muchos avances

Y eso que usted es de una generación en la que ya hay más 
mujeres que hombres.

LP: La mayoría de mis compañeras, y de las adjuntas, son mu-
jeres. Pero arriba siguen estando los hombres. Las mujeres 
tradicionalmente nos hemos dedicado a los cuidados y hemos 
sido muy autoexigentes y perfeccionistas. Desde arriba falta 
una mirada femenina, que pueda contribuir a que todo mejore. 
Creo que llegará.

¿También cambia si el paciente es hombre o mujer?

LP: Absolutamente Los hombres son más paternalistas, o tienen 
vergüenza si por ejemplo les tengo que hacer una exploración 
genital. Te preguntan si lo vas a hacer tú. Y les tienes que explicar 
que sí, que tú eres la médica. Tradicionalmente las mujeres han 
exploradas por ginecólogos.

Sólo el 20% de las jefaturas de servicio están ocupadas por 
mujeres. Sólo el 23% de las sociedades científicas están 
presididas por mujeres. Con estas cifras, ¿se puede decir 
que la profesión se ha feminizado?

RG: La profesión se ha feminizado, sí, pero la visión de género 
todavía no ha llegado donde debe llegar. Hay varios motivos, pero 
por ejemplo, en el Colegio de Médicos de Valencia, más del 70% 
de las mujeres médicas han hecho renuncias profesionales por 
distintos motivos, que significan hacer menos guardias, optar a 
menos puestos de jefaturas, hay brecha salarial... 

LP: La conciliación ha avanzado mucho, pero la conciliación real 
sigue siendo un mito. Conciliar supone renuncias, ¿y quién hace 
esas renuncias habitualmente? El estudio del año pasado de la 
UV demuestra que quienes renuncian son las mujeres.

RG: El tiempo que dedican las mujeres médicas al trabajo en 
su casa, cuidado de menores y mayores, fuera de su profesión, 
es de 3 horas más que los hombres médicos. Hemos mejorado 
muchísimo, pero queda recorrido.

MG: Yo soy muy positiva, y creo que vale la pena destacar que 
el ICOMV, la RAMCV y el IMV están presididos por mujeres. Hay 
que animar a las compañeras a que no se dejen arrastrar por lo 
antiguo. Todo va a mejorar.
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Feria de la Salud

La XVI Feria de la Salud, organizada por la Asociación Valenciana 
de Estudiantes de Medicina (AVEM), en colaboración con el Ilustre 
Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia (ICOMV), se celebró en 
la Plaza de la Virgen de Valencia durante la jornada del sábado 
1 de abril, y fue todo un éxito.

La última vez que este evento pudo celebrarse en la céntrica 
plaza valenciana fue en 2019. Desde entonces, por culpa del 
Covid-19, fue imposible su realización en dicho emplazamiento. 

El pasado año, el evento se trasladó a Burjassot, y en 2023, de 
nuevo, regresó a la Plaza de la Virgen.

Es la primera vez que el evento vuelve 
a la Plaza de la Virgen desde la edición 

de 2019

La XVI Feria de la Salud llena la Plaza de 
la Virgen
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Feria de la Salud

Durante toda la jornada del sábado, desde las 9.00 horas hasta 
las 20.00 horas, miles de personas se acercaron a la XVI Feria 
de la Salud y se informaron en sus diferentes ‘stands’.

El conseller de Sanidad, el doctor Miguel Mínguez, visitó la Feria 
de la Salud durante la mañana del sábado. Por parte del ICOMV 
estuvieron presentes la presidenta, la doctora Mercedes Hurtado, 
el vicepresidente, el doctor Pedro Ibor, la tesorera, la doctora 
Verónica Paz, y la vicesecretaria, la doctora Regina Camps.

“Este tipo de eventos persiguen uno 
de los objetivos fundamentales de los 
médicos: la educación sanitaria de la 

población”

La presidenta del Colegio de Médicos, la doctora Mercedes 
Hurtado, destacó “el compromiso incuestionable del ICOMV 
con este tipo de eventos, que persiguen uno de los objetivos 
fundamentales para los médicos como es la educación sanitaria 
de la población”.

Además, recordó que el Colegio “siempre ha respaldado a AVEM, 
y celebramos que los jóvenes estudiantes, los médicos del ma-
ñana, compartan nuestro compromiso con la tarea de acercar 
la sanidad a la población”.
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El Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia acogerá los 
próximos 25 y 26 de mayo el IV Congreso de Cooperación 
Internacional que organiza la Fundación para la Cooperación 
Internacional de la Organización Médica Colegial (FCOMCI) 
junto con el ICOMV.

Dicho encuentro, que no se celebra desde 2019 por culpa de 
la pandemia del COVID, tendrá como hilo conductor el impacto 
del cambio climático, el cual está lejos de ser homogéneo, 
afectando generalmente a las poblaciones más vulnerables, 
ancianos y niños y, sobre todo, a los países con bajos recursos 
económicos. Una situación que obliga a replantear las iniciativas 
en el ámbito de la cooperación internacional con el objetivo de 
aumentar su efi ciencia, accesibilidad y sostenibilidad.

La doctora Mercedes Hurtado, presidenta del ICOMV, señala 
que este congreso “será un punto de encuentro de expertos 

El ICOMV acoge el IV Congreso de 
Cooperación Internacional de la OMC

nacionales e internacionales, médicos, cooperantes y volunta-
rios, para debatir sobre el mayor desafío de nuestra generación 
y las próximas: el cambio climático y su infl uencia sobre la 
salud global; para el ICOMV es un honor poder acoger esta 
reunión y convertir Valencia, durante dos días, en el epicentro 
de la cooperación internacional, en busca de las herramientas 
para conseguir legar a nuestros hijos y nietos un mundo más 
justo y sostenible”.

Por su parte, el doctor Tomás Cobo, presidente de la FCOMCI, el 
congreso “supone una ocasión perfecta para que profesionales 
de diferentes disciplinas sigamos implicándonos y colaborando 
para abordar la salud desde un punto de vista integral, fo-
mentando, impulsando y facilitando la formación de equipos 
multidisciplinares y plataformas que diseñen herramientas de 
vigilancia epidemiológica, atención clínica y de laboratorio, 
investigación, formación y divulgación”.

Congreso de Cooperación
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Congreso de Cooperación

El pasado 30 de marzo el Consejo General de Colegios Ofi ciales 
de Médicos (CGCOM) hizo público el nuevo Código de Deonto-
logía Médica. Dicha guía sitúa a la profesión médica española 
a la vanguardia en el mundo con un texto que, además de 
adaptarse a los cambios sociales y científi cos de los últimos 
años, recoge nuevos ámbitos de la Deontología hasta ahora 
inéditos. Así, incluye nuevos capítulos en el que se regulan 
aspectos deontológicos novedosos como la telemedicina, los 
médicos y las redes sociales, la seguridad del paciente, las 
grandes bases de datos sanitarias y la inteligencia artifi cial 
aplicada a la Medicina, entre otros.

El CGCOM publica el nuevo Código de 
Deontología Médica

El Código español se fundamenta en los principios universales 
de la Medicina y se alinea con el Código Ético de la Asociación 
Médica Mundial, aprobado en octubre de 2022 y que, junto a 
la declaración de Ginebra de 1948 y la de Helsinki de 1964, 
constituyen la esencia de la profesión médica en el mundo. 
Este nuevo texto, que sustituye al aprobado en el año 2011, se 
sitúa entre los Códigos de Deontología Médica más modernos 
del mundo por su contenido y desarrollo.

La presidenta del Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia, 
la doctora Mercedes Hurtado, asistió al acto de presentación 
del nuevo Código de Deontología Médica que se celebró en el 
Congreso de los Diputados, y que contó con la presencia del 
nuevo ministro de Sanidad, José Manuel Miñones.

Con este código QR puede descargarse directamente el nuevo 
Código en formato PDF.
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Huelga

El Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia (ICOMV), ante 
las jornadas de huelga convocadas los pasados 6 de marzo, 3 de 
abril y 8 de mayo, expresó públicamente su respaldo, como no 
podía ser de otra manera, a aquellos colegiados que libremente 
deseen ejercer su derecho constitucional.

El ICOMV viene denunciando la situación de tensión que sufre el 
sistema sanitario valenciano desde hace tiempo, con una Atención 
Primaria colapsada, y unas listas de espera, tanto quirúrgicas como 
de especialistas, inasumibles. El Colegio, además, ha denunciado 
el problema de la falta de profesionales desde hace años, apor-
tando cifras que demuestran un défi cit crónico entre los médicos 

El Colegio de Médicos de Valencia apoya a los 
facultativos que deseen ejercer su derecho a 
huelga

que ingresan como residentes y los que se jubilan. Todas estas 
denuncias y demandas se han manifestado públicamente, y se 
han trasladado también a la Conselleria en los foros oportunos.

El Colegio de Médicos de Valencia, como siempre ha hecho, se 
pone a disposición de la Conselleria de Sanitat y de los repre-
sentantes sindicales de todos los médicos para colaborar en 
cuanto sea necesario para conseguir mejorar las condiciones 
laborales en que los colegiados ejercen la Medicina y, de esta 
forma, reforzar la sostenibilidad de la sanidad pública y universal, 
que garantiza una asistencia sanitaria de calidad para todos los 
ciudadanos.
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El Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia (ICOMV) acogió 
durante las jornadas del viernes 24 y del sábado 25 de marzo 
las II Jornadas de la Sociedad Valenciana del Dolor.

En la tarde del viernes se celebró el acto inaugural, que contó con 
la participación de la presidenta del ICOMV, la doctora Mercedes 
Hurtado, el conseller de Sanidad, el doctor Miguel Mínguez, la 
presidenta de la Sociedad Valenciana del Dolor, la doctora Mª 
de los Ángeles Canós, y el presidente de la Sociedad Española 
Multidisciplinar de Dolor, el doctor Luis Miguel Torres.

La doctora Hurtado agradeció a la Sociedad que eligiera de nuevo 
la sede del ICCOMV para celebrar sus jornadas, y puso en valor 
la importante labor que desarrollan todos los profesionales que 
forman parte de la sociedad.

“Desde el año 2010 la OMS considera al dolor como una enfer-
medad en sí misma y no como un síntoma, como se había tratado 
tradicionalmente; el dolor crónico es la mayor amenaza para la 
calidad de vida a nivel mundial; son datos que conocemos todos 
los que estamos aquí y tratamos a diario con pacientes, son más 
que signifi cativos, y justifi can más que de sobra la reunión que 
hoy inauguramos”, aseguró la presidenta del Colegio de Médicos.

“Un encuentro que debe servir para poner en común técnicas y 
experiencias que ayuden siempre a mejorar el trato al paciente; 

El ICOMV acoge las II Jornadas de la Sociedad 
Valenciana del Dolor (VALDOLOR)

todo con el objetivo que persigue vuestra sociedad científi ca 
desde que se fundó, que es promover el abordaje integral de los 
pacientes con dolor”, agregó la doctora Hurtado.

Tras la inauguración, la Sociedad Valenciana del Dolor homenajeó 
a tres fi guras relevantes de la sanidad valenciana, con el galardón 
“Reconocimiento a toda una vida dedicada al tratamiento del 
dolor”. Este año fueron reconocidos:

Dr. Sergio Zabala Plaza, médico anestesiólogo.
Dolores Fusté Rodríguez, enfermera.
Rafael Belenguer Prieto, médico de familia y reumatólogo.

Huelga
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Entrevista 
Dr. Martínez

El doctor Óscar Martínez proviene de Fuenterrobles, un pequeño 
pueblo del interior de Valencia. Estudió Medicina en la Univer-
sidad de Valencia con la promoción 1986-1992. Tras acabar 
la carrera, coincidió con un médico de trabajo en una comida 
de un laboratorio, que le habló de esa especialidad y le resultó 
muy interesante, diferente, y con multitud de opciones. Cuando 
se presentó al MIR, no pudo elegir la cirugía que quería y, ante 
el abanico de opciones que tenía, se decantó por probar Medi-
cina del Trabajo y conocerla en profundidad. Asegura que esta 
especialidad le sedujo desde el primer día, y confi esa que se 
alegra de haberla elegido.

P. Trabaja en la Central Nuclear de Cofrentes desde 1997, 
y dirige el Servicio Médico desde 2015. No es una salida 
profesional muy común. ¿Cómo llegó allí?

O.M. Como muchas veces ocurren las cosas en la vida, por 
casualidad. Estaba en unas jornadas de formación acabando 
la especialidad de Medicina del Trabajo, cuando escuché una 
conversación; se necesitaba un médico del trabajo en el interior 
de Valencia. Al principio no sabía para dónde era, pero como 

estaba terminando y soy de esa tierra les envié el curriculum. 
Finalmente lo seleccionaron y me llamaron para hacer una en-
trevista, ahí fue cuando supe que era para la Central Nuclear de 
Cofrentes. La verdad es que en esa primera entrevista lo tuve 
claro, quería trabajar aquí y esa decisión me cambió totalmente 
la vida; tuve que cambiar mi residencia a la zona de la Central y 
dejar una incipiente consulta que tenía con un amigo. Después 
de 25 años puedo decir que valió la pena.

P. Más de 25 años trabajando en una central nuclear, que es 
una instalación estratégica del Estado. ¿Cómo es trabajar 
en un lugar así?

O.M. La verdad, es un trabajo muy variado y gratifi cante. Es un 
campo profesional donde aúnas, por un lado, la tarea de especialista 
en Medicina del Trabajo como miembro del Servicio de Prevención 
y, por otro, la de responsable de la asistencia médica en una Central 
Nuclear; tanto como Centro de Primer Nivel a irradiados y/o con-
taminados, como de responsable médico del Plan de Emergencia 
Interior. Además de ocuparnos de la atención asistencial diaria y de 
las posibles urgencias. Ahora ya lo tengo normalizado, son muchos 

Dr. Óscar Martínez Cabaleiro
Jefe del Servicio Médico de la Central Nuclear de 
Cofrentes
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su puesto de trabajo y se aplican los protocolos específicos. En 
general, conocer de primera mano las características del trabajo y 
las condiciones en las que lo desarrollan, además de la vigilancia 
de salud en el día a día del trabajador son claves en ese control.

P. Usted es responsable de la salud de un millar de trabajado-
res. En un lugar donde la seguridad es una máxima, ¿es más 
fácil contar con la colaboración de todo el mundo a la hora de 
cumplir con las normas que si habláramos de otro entorno? 

O.M. Por supuesto, los trabajadores de centrales nucleares están 
completamente concienciados con la seguridad, en mayúsculas. 
La figura del profesional nuclear es implícita a conocer las normas 
y seguir los protocolos de trabajo. Reciben formación en todo 
momento y ante cualquier cambio de protocolo o situación y se 
aprende de la experiencia operativa interna y externa del sector, 
tanto dentro de la empresa como de otras centrales en el resto del 
mundo. Es un sector que prioriza la seguridad y se apoya; aunque 
estés en otra empresa no existe la competencia. Si alguien realiza 
un proceso de mejora se implementa en el resto de las centrales 
a nivel mundial; de hecho, a modo de ejemplo, tenemos unos 
de los índices de accidentalidad más bajo en el sector industrial.

P. Ahora que los médicos jóvenes están eligiendo sus espe-
cialidades, ¿por qué les recomendaría que se decantaran 
por Medicina del Trabajo?

O.M. Recomendaría la especialidad de Medicina del Trabajo por 
muchas razones, poniéndome como ejemplo, me ha permitido 
desarrollarme tanto a nivel personal, conociendo personas de 
distintos sectores; como a nivel profesional, actuando en la base 
de la prevención de la enfermedad de los trabajadores, a nivel 
de enfermedad profesional, accidente de trabajo o en enferme-
dades prevalentes en la población general, pudiendo realizar 
un diagnóstico en fases más precoces y con mejor evolución. 
Además, también destacaría que es una especialidad con mucha 
demanda hoy en día, por lo que tiene muchas salidas.

años, pero al principio cuesta un poco acostumbrarte, es muy dife-
rente. Debes formarte en un mundo que desconoces completamente, 
acostumbrarte a las medidas de seguridad, a una normativa muy 
rígida, a trabajar con protocolos distintos y a unos métodos de tra-
bajo a los que los médicos no estamos acostumbrados. Vienes de 
un mundo sanitario y pasas a otro técnico y además nuclear que 
desconoces y al que te tienes que amoldar. Por supuesto, el bagaje 
de la formación en la especialidad es la base de nuestro trabajo, 
pero luego tienes que aprender a relacionarte con otros sectores 
como Protección Civil, UME, preparar planes de emergencia, Guías 
de actuación en diferentes escenarios, etc.

P. Se lo habrán preguntado muchas veces. ¿Es seguro tra-
bajar en una central nuclear?

O.M. Sin duda, después de trabajar más de 25 años en la Central 
Nuclear y como responsable de la salud de los trabajadores, 
puedo asegurar que sí, es completamente seguro trabajar en una 
instalación como esta. Por un lado, las medidas de prevención y 
los protocolos de seguridad favorecen que los trabajadores no se 
expongan a riesgos no controlados. Por otra parte, la vigilancia 
de la salud exhaustiva y continua que realizamos nos permite 
corroborarlo; de hecho, hay estudios que indican que la salud 
de los profesionales en centrales nucleares es mejor que la de 
muchos otros sectores, y pienso que es debido a dichos controles 
y a las actuaciones preventivas.

P. ¿Qué controles realizan a los trabajadores de la central 
nuclear?

O.M. Son varios los controles que se llevan a cabo. Por un lado, 
el control radiológico por parte del Servicio de Protección Radio-
lógica, que es mucho más restrictivo que la propia legislación. 
Por otro lado, como profesionalmente expuestos a radiaciones 
ionizantes de categoría A y atendiendo al R.D. 1029/2022, se 
les realiza un reconocimiento médico cada 12 meses, según 
Protocolo del Ministerio. Además, se tiene en cuenta el resto de 
los riesgos laborales a los que pueden estar expuestos según 
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Dra. Nos

La doctora Pilar Nos nació en Vinaròs y, a pesar de no tener 
antecedentes en la familia, supo desde muy pequeña que quería 
ser médica. Sus padres siempre le inculcaron que podía llegar a 
donde quisiera con trabajo, esfuerzo y estudio, y por ello con 18 
años se trasladó a Valencia para estudiar la carrera, uniéndose a 
la promoción de 1980-1986. Asegura que guarda muy buenos 
recuerdos de su época en la Facultad –entre ellos, el haber 
conocido a su actual marido, también médico–. 

"Hice grandísimos amigos, es una época que recuerdo con mu-
chísimo cariño", asegura. Cuando terminó la carrera, tenía claro 
que quería una especialidad médica, y se decantó por Digestivo, 
en el Hospital La Fe de Valencia.

P. Su trabajo se ha centrado principalmente en la Enfer-
medad Infl amatoria Intestinal. ¿Por qué eligió ese camino 
dentro de su especialidad?

P. N. Al acabar la residencia no había la prevalencia que hay 
ahora, pero ya empezaba a ser necesario que hubiera una con-
sulta monográfi ca. Mi jefe, el doctor Belenguer, me apoyó para 
empezar a dar una asistencia más personalizada a estos pa-
cientes. La unidad al principio sólo la formaba yo, pero a fi nales 
de los ’90 comenzó a tomar forma, con cirujanos y radiólogos 
implicados. Es el paradigma de enfermedad crónica y sistémica, 
que afecta a gente joven con una grandísima repercusión sobre 
su calidad de vida. Suele requerir muchos recursos diagnósticos 
y terapéuticos. El germen surgió entonces, y ahora somos una 
de las unidades referente en toda España.

Dra. Pilar Nos Mateu
Jefa del Servicio de Medicina Digestiva 
del Hospital La Fe
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P. Fue la primera mujer jefa de un servicio de Digestivo de 
un hospital público español.

P. N. Lo cierto es que me enteré por la prensa. Me sorprendió 
mucho, pero sí, así fue. Clásicamente ha sido una especialidad 
más masculina, quizás por los tabúes de la defecación. Cuando 
llegué al servicio, sólo había dos mujeres. El resto eran hombres. 
Ahora estamos al 50%, pero en cargos directivos ha costado. 
Nunca me he sentido discriminada en ningún ámbito por el hecho 
de ser mejor. Mi familia me ha apoyado mucho, y mi marido ha 
entendido siempre las responsabilidades que he tenido. Al asumir 
la jefatura de servicio sí que sufrí un exceso de participación en 
tribunales por la cuota de género, porque no había suficientes 
mujeres jefas de servicio. 

P. Preside la Sociedad Valenciana de Patología Digestiva 
desde noviembre de 2022. ¿Cuáles son sus retos al frente 
de esta sociedad científica?

P. N. Las sociedades científicas son fundamentales en el actual 
escenario de atención médica en España. Fui vicepresidenta 
de la AEG, y la primera mujer presidenta de GETECCU. El reto 
fundamental es establecer grupos de trabajo y canales de comu-
nicación para tener una relación fluida y lo más eficiente posible 
con las administraciones y los pacientes.

P. A finales de marzo recibió un premio de la Asociación 
Española de Gastroenterología por toda su carrera profe-
sional. ¿Qué se siente al recibir semejante reconocimiento?

P. N. Fue muy emotivo y gratificante. Agradecí mucho el recono-
cimiento de los compañeros. Estoy muy agradecida a todos mis 
compañeros del servicio que tengo el honor de dirigir, muchos 
estuvieron allí presentes. Sin ellos y su esfuerzo, este reconoci-
miento no hubiera sido posible.

P. ¿Por qué recomendaría a un médico joven elegir la es-
pecialidad de Aparato Digestivo?

P. N. Es una especialidad muy bonita y completa, implica todo 
el proceso de la digestión, va de la boca al ano, pasando por 
el hígado y el páncreas. Incluye toda la patología, y tiene unas 
técnicas endoscópicas cada vez más punteras y avanzadas. 
Además, te obliga a estar muy al día con enfermedades muy 
prevalentes. En nuestro servicio tenemos la suerte de estar muy 
solicitados. Las 3 plazas que sacamos este año se agotaron el 
primer día de selección.

P. Usted ha dicho que en España 1 de cada 100 personas pa-
dece enfermedad de Crohn o una colitis ulcerosa. ¿Por qué 
ha aumentado tanto la incidencia de estas enfermedades?

P. N. Son enfermedades que desarrollan una respuesta inmu-
nológica exacerbada. El aumento tiene que ver con la industria-
lización de los países. Hay una serie de factores ambientales 
clarísimos, principalmente con la modificación de los hábitos 
dietéticos, que influyen sobre la microbiota intestinal. Nuestro 
sistema inmunológico está "excesivamente" protegido. En países 
del Tercer Mundo son menos frecuentes estas enfermedades. 
A medida que aumenta el consumo de comidas procesadas, la 
polución… Es un problema sociosanitario muy importante, y se 
está adelantando cada vez más la edad en que se presenta. Y 
son enfermedades que te acompañan toda la vida.

P. Además de la parte médica, ¿cómo ayudan al paciente 
en el aspecto del estigma social?

P. N. Afortunadamente en nuestro país hay muchas unidades 
acreditadas que cumplen los criterios de calidad establecidos. 
Entre ellos la accesibilidad, para que los pacientes nos puedan 
consultar en cuanto lo necesiten, y el cuidado psicosocial. La en-
fermería es también un pilar fundamental en el cuidado de estos 
pacientes. Les damos instrucciones en cuanto a la alimentación, 
salud global, ejercicio, relajación… La urgencia defecatoria es 
muy invalidante, y son pacientes que tienen que salir equipados 
de casa, y que sufren restricciones en sus actividades sociales. 
Tenemos también una consulta de transición para adolescentes 
que han sido diagnosticados en edad pediátrica.

«Me enteré por la prensa de que fui la 
primera jefa de servicio de Digestivo 
en un hospital público de España»



26
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Dr. Torres

El doctor Tomás Torres Urbano nació en Quart de Poblet y, 
aunque se siente valenciano, ha vivido gran parte de su vida en 
Melilla, de donde era originaria su madre. Estudió Medicina en 
la Universitat de València (promoción 1977-1983) y realizó la 
residencia en Oftalmología (1990-1994) en el Hospital General 
de Valencia. Además, formó parte como locutor de radio del 
aterrizaje de Los 40 Principales en Valencia mientras estudiaba 
la carrera de Medicina. Durante todos esos años compatibilizó 
los dos mundos, hasta que en 1990 se decantó por dedicarse 
en exclusiva a la Medicina.

«Mi libro ‘Lo Fundamental’ es una 
síntesis de los temas más importantes 
de la Oftalmología; quiero que sea un 

recurso de consulta»

P. ¿Por qué Oftalmología?

T. T. En mi familia no hay tradición médica. Yo siempre quise 
ser Pediatra, pero me tocó ejercer en Requena, y en tres meses 
me di cuenta de que no era lo que me gustaba. Me fascinó 
la oftalmología porque protege el sentido al que la gente da 

más importancia. Además, es una especialidad quirúrgica, no 
tiene limitación de sexo ni de edad, y se relaciona con otras 
especialidades y partes del cuerpo humano.

P. Le han defi nido como “viajero incansable”. ¿Puede ex-
plicarlo?

T. T. He visitado 124 países, en los cinco continentes. He viajado 
para dar conferencias, pero también para ayudar a diferentes 
ONG. Yo soy viajero, no turista. Me gusta zambullirme en las 
culturas, y es adictivo. No creo que llegue a conocer todos, pero 

Dr. Tomás Torres Urbano
Oftalmólogo en el Hospital Arnau de Vilanova
y cooperante
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de una aldea en el que todos sus habitantes estaban ciegos. 
Pude visitarla, e iban todos cogidos de la mano, es uno de los 
capítulos más impresionantes que he vivido. El motivo es que 
se bañaban en un lago donde habitaba la mosca que transmite 
la oncocercosis, conocida como “Ceguera de los ríos”.

P. Con el aumento de la inmigración, usted ha hablado de 
una realidad, que es la importación de patologías oftal-
mológicas desde países del Tercer Mundo.

T. T. Es una realidad, pero tampoco trascendental. Hay personas 
que vienen con enfermedades que son para nosotros un poco 
extrañas, por así decirlo. Ha aumentado el número de toxoplas-
mosis, desde África y América Latina. La enfermedad principal 
infecto-contagiosa es el paludismo, pero mientras no haya un 
mosquito que la pueda transmitir en España, no va a haber 
paludismo. Entonces, sí que ves patologías diferentes, pero 
no se puede decir que los inmigrantes traigan enfermedades.

P. Ha publicado un libro de dos tomos que se titula “Lo 
Fundamental”.

T. T. Es el libro que a mí me habría gustado tener cuando 
estudiaba la carrera y la especialidad. Hay muchos libros que 
son buenísimos, pero extraordinariamente amplios. A mí me 
fastidiaba mucho el tiempo que dedicabas a encontrar lo que 
querías. Ése fue mi objetivo, aglutinar lo fundamental. Me llevó 
año y medio escribirlo. El libro aporta una síntesis que bebe de 
muchas fuentes, de los libros importantes de la oftalmología. Y 
también incluyo aportaciones mías, agradeciendo a quienes me 
enseñaron, por ejemplo, a operar la primera catarata. Quiero 
que el libro sea un recurso de consulta para los oftalmólogos.

en cuanto me jubile voy a conocer más. He estado en un país 
en guerra, como Costa de Marfi l. He vivido también golpes de 
estado. Mi interés es conocer culturas, y me encantaría escribir 
alguna vez un libro para plasmar esos viajes. He llegado incluso 
a viajar a algún país sólo para ver un animal como el okapi, 
que sólo hay en la República Democrática del Congo. Viajar 
me ha cambiado a nivel profundo, porque he visto muchas 
situaciones dramáticas. Te enseña a valorar lo que tienes. Viajar 
es la vacuna contra los prejuicios.

«Viajar me ha cambiado a todos los 
niveles; viajar es la vacuna contra los 

prejuicios»

P. Muchos de sus viajes han sido de cooperación.

T. T. Unos 24 años, aproximadamente. Siempre he querido 
poner al servicio de la gente mis conocimientos, aportar mi 
granito de arena. La primera causa de ceguera en el Tercer 
Mundo es la catarata, y aunque allí no tenemos los mismos 
medios, se puede curar y cambiarle la vida a mucha gente. 
Decidí que tenía que dedicarle una parte de mi vida, es una 
devoción. He trabajado con muchas ONG, y las hay de todo 
tipo: las organizadas, y las que no. En algunas te preparan a 
los pacientes, y en otras he tenido hasta que ir a las aldeas a 
buscarles. Ha habido experiencias mejorables, pero la verdad 
es que la mayoría de las organizaciones trabajan muy bien. El 
agradecimiento de la gente es maravilloso.

P. En sociedades donde faltan tantas cosas, ¿es importante 
la salud ocular?

T. T. Es muy importante, porque en estos países tienen mucha 
sequedad en los ojos, se enrojecen, y les molesta mucho el 
sol, lo que repercute mucho en su calidad de vida. En un viaje 
a Ghana conocí a un sacerdote que vivía en Benín y me habló 
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Entrevista 
Benedito

El doctor Juan Benedito nació el 4 de julio de 1949 en Valencia. 
Su padre fue médico general en el barrio de El Cabanyal, y el 
doctor Benedito desde pequeño le acompañaba en las visitas 
a domicilio. La ayuda que su progenitor ofrecía a los demás, la 
relación médico-paciente fue su inspiración para dedicarse a la 
Medicina. Estudió Medicina en la Universitat de València, en la 
Promoción 1966-1972. Ferviente defensor de la anamnesis y 
la exploración física del paciente, ocupó toda su carrera como 
médico adjunto en el Hospital La Fe de Valencia. “Los médicos 
tenemos los conocimientos técnicos para ayudar a los enfermos”, 
asegura.

P. ¿Qué cualidades cree que debe tener un buen médico?

J.B. Tiene que ser una persona que sepa que, con sus cono-
cimientos técnicos, ayudará a resolver los problemas de sus 
conciudadanos. Una persona que ha de vivir de su sueldo, como 
todos, pero que no es médico para ganar dinero.

P. ¿Por qué eligió la especialidad de Neurología?

J.B. Desde siempre me interesó el sistema nervioso. Acabé 
la carrera en julio de 1972, y estuve un pequeño periodo de 
tiempo en Atención Primaria hasta que pude entrar de MIR. 
Hice la residencia en La Fe, pasando por Pediatría, Maternidad, 
Rehabilitación y Medicina, y dentro de ello lo que más me gustó 
la Neurología. Al acabar la especialidad, en julio de 1977, ya 
me quedé en La Fe, donde ha trabajado exclusivamente hasta 
la fecha de mi jubilación en julio de 2014. 

P. ¿Cómo fue trabajar en esa especialidad cuando empezó 
a ejercer?

J.B. Fundamentalmente, en mi época nos encargábamos de 
los ictus, trombosis cerebrales y hemorragias cerebrales. Al 
haber una expectativa de vida más corta, la gente fallecía de 
ictus, y había menos gente que pudiera llegar a las enferme-

Dr. Juan Benedito Alberola
Neurólogo y fundador del SIMAP
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se celebró el 28-9-1999, y la sentencia se dictó el 3-10-2000. 
Es la conocida como “Sentencia SIMAP” de Luxemburgo. Con-
seguimos que se aplicara a los médicos la normativa europea 
de que no se podía trabajar más de 48 horas a la semana, y 
que las guardias contaran como horario laboral. Y también que 
las médica embarazadas no trabajaran más de 8 horas al día.

La Sentencia SIMAP consiguió 
que se aplicara al personal 

sanitario la normativa europea que 
impedía trabajar más de 48 horas 

semanales

P. Ahora que ya no ejerce pero sí es usuario de la Sanidad, 
¿cómo ve el sistema?

J.B. Creo que ahora está incluso peor que entonces. No puede 
ser la dificultad de contactar telefónicamente con el centro 
de salud. Te obligan a tener que ir a las puertas de Urgencias 
de los hospitales. Las citas con los especialistas son para 
meses, lo mismo que para el médico de cabecera. En España 
dedicamos 4 años a formar médicos especialistas, y luego no 
se convocan plazas suficientes para las especialidades. Los 
médicos que nosotros formamos se los rifan en Europa, y aquí 
no se convocan suficientes plazas.

P. Echando la vista atrás, ¿se siente orgulloso de su ca-
rrera?

J.B. Me siento satisfecho de todo lo que he hecho, y lo 
volvería a hacer, sin duda. Una de las cosas que más me 
congratulan es mi relación con los pacientes, como aprendí 
de mi padre. Yo atendía en valenciano a mis pacientes, y 
tenía cola.

dades degenerativas, como ocurre ahora. No es lo mismo si la 
expectativa de vida es de 65 años, que si es de 85. Ahora, con 
los avances de la Medicina, se cuidan los factores de riesgo, 
y se producen más enfermedades degenerativas como los 
deterioros mentales, o el Parkinson.

P. La Medicina y la Neurología han avanzado muchísimo 
durante estas décadas.

J.B.Evidentemente la Medicina ha evolucionado muchísimo. En 
el ’77 las exploraciones complementarias eran escasas, y no 
como cuando me jubilé, que ya teníamos la resonancia magné-
tica, la tomografía, la ecografía… Multitud de pruebas que te 
permiten identificar la patología, y no como en el ’77, donde la 
tenías que deducir del interrogatorio al enfermo y la exploración 
física. Actualmente esto sigue siendo imprescindible, pero cuando 
deduces el supuesto diagnóstico, lo confirmas con las explora-
ciones complementarias. La anamnesis no se puede suprimir.

El doctor Benedito eligió seguir los 
pasos de su padre, que fue médico 
general en El Cabanyal; destaca de 

él su relación con el paciente

P. Usted fundó el Sindicato Médico de la Administración 
Pública en agosto de 1991. ¿Por qué dio este paso?

J.B. Decidí fundar el SIMAP porque veía que los médicos es-
taban muy mal tratados por la administración. En el sentido de 
que, por ejemplo, no había límite de horario, porque las horas 
de guardia no computaban como horas de trabajo. Además, 
las compañeras médicas, durante su embarazo, continuaban 
haciendo 24h seguidas de trabajo. Al ver esas dos situaciones, 
me planteé que esto se tenía que solucionar. Los juzgados de 
Valencia me derivaron a los tribunales europeos. La vista oral 
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La Fundación del Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia 
celebró en la tarde del miércoles 19 de abril una conferencia 
magistral que versó sobre la “Alimentación Saludable y Sosteni-
ble”, y que fue impartida por el doctor Francisco Mata Rabasa. El 
conferenciante fue presentado por la doctora Mercedes Hurtado, 
presidenta de la Fundación del ICOMV, acompañada por el doctor 
Francisco Fornés, secretario de la Fundación, y el doctor Rafael 
Torres, patrono de la Fudnación.

El doctor Mata explicó que “lo que es saludable para las per-
sonas y por tanto para el planeta, es una forma de comer, un 
sistema alimentario, que ha de contemplar todas las partes”. El 
conferenciante habló “de un patrón alimentario sano para las 
personas, y cómo hay que intentar que el sistema productivo de 
estos alimentos sea sostenible para que el planeta acompañe y 
repercuta en positivo a las personas y la sociedad”.

“El sistema alimentario supone prácticamente entre un 30% y 
un 35% del impacto negativo del cambio climático, y nos lleva 
a una situación de emergencia climática”, defendió el doctor 

Dr. Mata Rabasa:

“El sistema 
alimentario supone 
un 30% del impacto 
negativo del 
cambio climático”

Mata durante su conferencia, ante un centenar de asistentes 
que llenaron la sala Chuliá Campos.

“Cuando se fabrican fertilizantes, eso tiene mucho impacto, 
produciendo nitrógeno o buscando el fósforo; son grandísimas 
fábricas que contaminan y cambian el clima. Los fertilizantes, los 
tienes que transportar desde cualquier lugar del mundo. Cuando 
alimentas tu ganado con pienso, has de traerlo desde lo produz-
cas. Los productos que vienen en frío, en barcos por ejemplo, 
requiere un gran consumo de combustible. Esa maquinaria tiene 
un impacto medioambiental muy grande”, enfatizó el doctor Mata.

“Tenemos una visión en túnel, porque sólo buscamos lo que es 
saludable, y se olvida que todo afecta. Se ha de tener una visión de 
conjunto, porque si no lo tienes en cuenta, puedes comer muy salu-
dable, pero el planeta va a reventar”, explicó durante la conferencia.

“La alimentación más saludable y sostenible es la que se basa 
en plantas. Eso no quiere decir vegana, pero es una alimenta-
ción basada mayormente en origen vegetal: frutas y verduras, 
legumbres y cereales integrales. La parte animal ha de ser poca. 
Si comes mucho animal, repercutirá en tu salud. Si produces 
mucho animal, repercutirá en tu planeta. Y se ha de apostar por 
el producto local, de cercanía. Hay que intentar comprar en la 
comunidad”, defendió el doctor Mata.

Respecto a la implantación de este mensaje entre la población, el 
conferenciante se mostró pesimista. “No hay conciencia social al 
respecto, se relativiza. El mensaje es muy sencillo y lo conoce todo 
el mundo. Pero no hay práctica. Y la otra forma de alimentarse es 
muy sabrosa, y está muy a mano. Es de fácil acceso, y como está 
bueno y es lo habitual, hace que el cambio cueste más”, señaló. 
“Por eso invito al colectivo médico a que tome conciencia, a que 
se forme y se informe, y que divulgue”, concluyó.
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El Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia (ICOMV) hizo 
público su respaldo a la Sociedad Española de Oftalmología 
(SEO) y a la Sociedad Oftalmológica de la Comunidad Valenciana 
(SOCV) en el comunicado conjunto que emitieron el pasado 9 de 
febrero, posicionándose en contra de la inclusión de la fi gura del 
óptico-optometrista en la Atención Primaria.

Días antes la Comisión de Sanidad de Les Corts Valencianes, a 
propuesta de Unides Podem, aprobó por unanimidad el impulso 
de la fi gura del óptico-optometrista en la sanidad pública valen-
ciana “para mejorar la atención en salud visual de la población 
y reducir las abultadas listas de espera en los departamentos 
de oftalmología”.

En ese sentido, desde la SEO y la SOCV mostraron su oposición a 
la aplicación de la citada PNL.  “Según la vigente Ley, los ciuda-
danos pueden acudir a las ópticas a graduarse la vista, adaptarse 
gafas y lentes, y a recibir consejos sobre salud visual. Pero, lo 
que en ningún caso la Ley atribuye a estos profesionales […] 
es a identifi car o detectar (sinónimos en Medicina de diagnos-
ticar) problemas o trastornos oculares (sinónimos de condición 
patológica o enfermedad) que puedan afectar negativamente a 
la salud visual de la población”, indicaba el comunicado.

Fruto de esta situación, el pasado 21 de febrero la presidenta del 
ICOMV, la doctora Mercedes Hurtado, y el presidente de la SOCV, 
el doctor Enrique Cervera, se reunieron con el conseller de Sanitat, 
el doctor Miguel Mínguez, y la directora general de Asistencia Sa-
nitaria, la doctora Mª Amparo García Layunta. En dicho encuentro 
les expusieron los motivos por los que la SEO y la SOCV, con el 
respaldo del ICOMV, se han posicionado en contra de la citada PNL.

Polémica oftalmología

EL ICOMV respalda a la Sociedad Española de Oftalmología 
y a la Sociedad Oftalmológica de la CV respecto a la no 
inclusión de los ópticos en la Atención Primaria
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La Sociedad Oftalmológica de la Comunidad Valenciana (SOCV) 
celebró durante las jornadas del 23 y 24 de marzo su congreso 
anual en las instalaciones del Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos 
de Valencia (ICOMV).

En la mañana del viernes se celebró el acto inaugural del evento, 
en el que participaron la presidenta del ICOMV, la doctora Merce-
des Hurtado, el conseller de Sanitat, el doctor Miguel Mínguez, el 
presidente de la SOCV, el doctor Enrique Cervera, y la presidenta 
del Instituto Médico Valenciano, la doctora Carmela Moya.

El congreso contó con dos mesas multidisciplinares. La primera 
abordó la problemática del paciente diabético, con la participa-
ción incluso de un endocrino que ha actualizado conceptos, y la 

La Sociedad 
Oftalmológica de la C.V. 
celebra su congreso 
anual en el ICOMV

segunda sobre traumatología ocular. Además, se desarrollaron 
mesas sobre uveítis y cirugía refractiva y catarata.

Este año también se ha introducido un formato diferente para las 
novedades en DMAE y glaucoma, denominadas como fl ashes 
informativos, comunicaciones breves y posterior discusión. Dos 
conferencias magistrales a cargo del Doctor Luis Arias, que habló 
sobre la evolución en la cirugía del desprendimiento de retina, 
y del Doctor Javier Mendicute que versó sobre la cirugía del 
cristalino en el síndrome seudoexfoliativo.

Los médicos residentes también tuvieron su espacio y tiempo 
para la presentación de videos sobre casos clínicos.



34

La Universitat de València celebró en la jornada del sábado 29 
de abril el acto de Graduación de Medicina de la Promoción 
2017-2023. Un evento que se llevó a cabo en el Auditorio del 
Palau de les Arts, con la presencia de más de 1.400 invitados.

La presidenta del Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia, 
la doctora Mercedes Hurtado, formó parte de la mesa presiden-
cial del acto. Junto a ella, presidía el evento la Rectora de la 
Universitat de València, Mª Vicenta Mestre, junto al Decano de 

la Facultad de Medicina, el doctor Francisco Javier Chorro, el 
secretario de la Facultad, el doctor Miguel Martí, la vicedecana 
de Ordenación Académica, la doctora Amparo Ruiz, además 
de la madrina de la Promoción, la doctora Mercedes Zabaleta.

Más de 1.400 invitados en la Graduación de 
Medicina de la Universitat de València

La doctora Hurtado intervino al fi nal de la ceremonia, y comenzó 
su discurso felicitando a los estudiantes por todo el esfuerzo 
realizado. “Hoy cerráis una etapa de 6 años que, os aseguro, 
no olvidaréis jamás. Os habéis enfrentado a uno de los retos 
académicos más duros que existen, y habéis triunfado”, señaló.

La presidenta del ICOMV tuvo también unas palabras para los 
familiares de los jóvenes médicos, que durante los 6 años de la 
carrera han sido un pilar fundamental. Pidió a los estudiantes 
que se levantaran para mostrar su gratitud a sus familias, en una 
emocionante ovación que duró más de un minuto.

“Cada acto médico, cada palabra o gesto, el tono que utilicéis, el 
trato que dispenséis a vuestro paciente, dirá mucho de vosotros 
como médicos y como personas”, aseguró la doctora Hurtado. 
“Recordad que ser médico signifi ca ‘Curar a veces, aliviar a 
menudo, y consolar siempre'”, concluyó.

Graduación de Medicina UV
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El doctor Juan Pablo Carrasco, consejero del Ilustre Colegio Ofi -
cial de Médicos de Valencia y director de la Ofi cina del Médico 
Joven del ICOMV, participó el pasado 11 de abril en el evento 
‘Jóvenes y Salud Mental’ organizado por el diario Levante-EMV 
y la Fundación CaixaBank en el espacio CaixaFòrum de Valencia.

El evento ha contado con la participación del doctor Miguel 
Mínguez, conseller de Sanidad; el doctor Carrasco, la psicóloga 
infantil Carmen Esteban, y la vicepresidenta del Consell Valencià 
de la Joventut, Esther Martínez.

Encuentro por la 
salud mental de los 
jóvenes

“El año 2020 marcó un antes y un después en la exteriorización 
de las alteraciones de salud mental, sobre todo respecto a crisis 
de ansiedad y depresión, autolesiones e ideas de suicidio”, 
resaltó el conseller Miguel Mínguez.

“Todos los días estamos atendiendo a población infantil y juvenil 
con estas patologías, y es fundamental que le demos una res-
puesta”, puntualizó el doctor Carrasco. “Antes era poco habitual, 
pero ahora atendemos casi a diario a niños y adolescentes. 
En mi última guardia, llamaron a la una de la madrugada para 
alertar de un menor que se había intentado suicidar”, advirtió 
el doctor Carrasco. “El estigma que todavía tenemos los psi-
quiatras supone una barrera para que los jóvenes vengan a 
tratarse con nosotros; debemos hacer un esfuerzo para borrar 
esa imagen del psiquiatra de las películas, somos una herra-
mienta de ayuda al paciente”, agregó.

El President de la Generalitat, Ximo Puig, clausuró el evento 
apostando por una estrategia transversal de apoyo a la salud 
mental, generando más oportunidades para los jóvenes y dando 
visibilidad para romper tabúes. Destacó la necesidad de ofre-
cer mayor seguridad y oportunidades a los jóvenes, generar 
“más empleo, más estabilidad laboral, y más facilidades para 
emanciparse”, y de este modo confi gurar “un escenario más 
favorable para la vida y para eliminar algunos de los efectos 
de las patologías de la salud mental”.

Graduación de Medicina UV
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El Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia acogió en sus 
instalaciones durante las jornadas del 28 y 29 de abril el XXVI 
Congreso de la Sociedad Valenciana de Reumatología, que este 
año cumple 4 décadas de vida. Un encuentro que reunió a más 
de 120 médicos y enfermeras y más de 40 ponentes de todos 
los hospitales de la Comunidad Valenciana para tratar algunas 
de las cuestiones más importantes de la Reumatología.

La Sociedad Valenciana de 
Reumatología cumple 40 años de 

trayectoria

La presidenta del ICOMV, la doctora Mercedes Hurtado, inau-
guró el encuentro de los reumatólogos junto al presidente de 
la Sociedad, el doctor Rafael Belenguer, y el vicepresidente 1º 
del ICOMV, el doctor Pedro Ibor, en un acto celebrado en la 
Sala Chuliá Campos de la sede colegial.

Durante la inauguración, se rindió homenaje al doctor Ja-
vier Calvo Catalá, que durante años fue Jefe de Servicio de 
Reumatología del Hospital General de Valencia. Durante 30 
años fue también el encargado de impartir cursos de reciclaje 
sobre reumatología a médicos de Atención Primaria en dicho 
hospital.

La doctora Hurtado recordó durante la inauguración del con-
greso que “el dolor es una realidad clínica con la que muchas 
personas conviven: el 80% de la población experimentará a 
lo largo de su vida algún episodio de dolor; en la mitad de los 
casos, los dolores son lumbares, y de estos, llegan a cronifi -
carse entre el 5% y el 20%; el dolor de espalda tiene un coste 
de 9000 millones para el sistema sanitario y un alto riesgo de 
cronifi cación si no se aborda en su fase aguda”.

El congreso reunió durante dos 
jornadas más de 120 médicos y 

enfermeras y más de 40 ponentes de 
todos los hospitales de la Comunidad 

Valenciana

“El dolor lumbar lo va a padecer el 80% de la población; el 
dolor de espalda es el principal problema de salud crónico en 
España, y todas las cuestiones que se refi eren a esta enfer-
medad requieren una labor de divulgación muy importante”, 
concluyó la presidenta del ICOMV.

La Sociedad Valenciana de Reumatología celebra 
su XVI Congreso en la sede del ICOMV
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El ICOMV acoge el XVIII Congreso Sociedad Valenciana 
de Cirugía

El Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia acogió a fi nales 
del mes de enero el XVIII Congreso de Cirugía General de la 
Sociedad Valenciana de Cirugía, en el espacio López Piñero 
de la sede colegial. El doctor Francisco Fornés, consejero de 
la Junta de Gobierno del ICOMV, y el doctor Antonio Compañ, 
presidente de la Sociedad Valenciana de Cirugía, fueron los 
encargados de inaugurar el congreso que, durante dos días, 
reunió a varios centenares de cirujanos de toda la Comunitat 
Valenciana en la sede colegial. El doctor Fornés felicitó a la SVC 
“por haber consolidado este punto de encuentro de actualiza-
ción del conocimiento, de compartir experiencias, de abordar 
controversias en vuestro campo, de entrega de premios y de 
nombramientos de miembros de honor”.

El ICOMV celebra el tradicional concurso de paellas

En la tarde-noche del pasado 15 de marzo se celebró el tra-
dicional Concurso de Paellas que, por culpa del Covid-19 y la 
lluvia del pasado año, llevaban sin celebrarse desde marzo de 
2019. Una actividad muy fallera que sirvió para reunir a más de 
un centenar de colegiados que degustaron diferentes paellas 
valencianas cocinadas a leña sobre la instalación del parking 
de la sede del Colegio de Médicos.

Debate del IMV en el Colegio

El pasado 30 de marzo el Instituto Médico Valenciano celebró 
una conferencia bajo el título: “La Agencia Estatal de Salud 
Pública: el CDC que España necesita”. En ella participaron el 
doctor José Manuel Freire, exconsejero de Sanidad del País 
Vasco, y el doctor José Ramón Repullo, Profesor Emérito de 
la Escuela Nacional de Sanidad/Instituto de Salud Carlos III. El 
conseller de Sanidad estuvo presente durante el debate.

El ICOMV acoge el Curso de Promoción de Donación de 
Sangre

El Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia acogió los días 
6, 7 y 8 de marzo el Curso Básico de Promoción de Donación 
de la Sangre que organiza la Sociedad Española de Transfusión 
Sanguínea y Terapia Celular. La presidenta del ICOMV inauguró 
el curso junto al doctor Luis Larrea, Presidente de la Socie-
dad Española de Transfusión Sanguínea, y la doctora Cristina 
Arbona, Directora del Centro de Transfusión de la Comunitat 
Valenciana. Este curso formativo para promotores de la dona-
ción se celebró por última vez en 1993, hace 30 años. Estaba 
previsto que se retomara en 2020, pero la pandemia provocó 
que se retrasara hasta este año.

El ICOMV acoge el XVIII Congreso Sociedad Valenciana 
de Cirugía

Debate del IMV en el Colegio

El ICOMV celebra el tradicional concurso de paellas

El ICOMV acoge el Curso de Promoción de Donación de 
Sangre
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La Falla de La Plata visita el ICOMV

Como ya es tradición, la comisión de la Falla La Plata-La Sen-
yera visitó las instalaciones del Colegio de Médicos durante 
la mañana del pasado 14 de marzo. La histórica comisión del 
barrio de Monteolivete cumple este año medio siglo de vida. 
Acompañados por la música de su banda, desfi laron por las 
instalaciones consiguiendo transportar por un momento la 
fi esta valenciana al interior de la sede colegial.

El “Papel de la mujer en la Sanidad Pública”, a debate 
en el ICOMV

El Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia (ICOMV) acogió 
el pasado 8 de marzo el evento “Papel de la mujer en la Sani-
dad Pública: dos caras de la misma moneda”, organizado por 
la Sociedad Valenciana de Nefrología (SVN), en colaboración 
con el ICOMV y la Federación Nacional de Asociaciones para 
la lucha contra las enfermedades del riñón (ALCER). La presi-
denta del ICOMV, la doctora Mercedes Hurtado, señaló que el 
8 de marzo es “un día que, a pesar de estar ya en 2023, sigue 
siendo necesario; debemos ser conscientes y estar orgullosas 
por lo mucho que hemos conseguido, pero también debemos 
continuar fi rmes para conseguir un mundo más igualitario que 
podamos legar a nuestras hijas y nuestras nietas”.

El CGCOM celebra una jornada sobre ‘Mujer y 
Medicina’

La presidenta del Colegio de Médicos de Valencia, la doctora 
Mercedes Hurtado, participó el pasado 3 de marzo en el evento 
‘Mujer y Medicina’ organizado por el Consejo General de Co-
legios Ofi ciales de Médicos de España en su sede de Madrid. 
El acto arrancó con la intervención del presidente del CGCOM, 
el doctor Tomás Cobo, y las palabras de la entonces ministra 
de Sanidad, Carolina Darias, que participó en la presentación 
del libro ‘Mujeres pioneras en la Medicina española’, escrito 
por el doctor José María Rodríguez Vicente.

Dr. Josep Redón ingresa en la RAMCV

El doctor Josep Redón Más ingresó el pasado 16 de febrero 
como Académico de Número en la Real Academia de Medi-
cina de la Comunitat Valenciana, en un acto que se celebró 
en el Aula Magna de la Facultad de Medicina de la Universitat 
de València. Su discurso de ingreso versó sobre el “Pasado, 
presente y futuro de la Hipertensión Arterial”. El Dr. Redón fue 
jefe de Servicio de Medicina Interna del Hospital Clínico de 
València, Catedrático de la Universitat de València y director 
científi co del INCLIVA.

El “Papel de la mujer en la Sanidad Pública”, a debate 
en el ICOMV

La Falla de La Plata visita el ICOMV El CGCOM celebra una jornada sobre ‘Mujer y 
Medicina’

Dr. Josep Redón ingresa en la RAMCV
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El Dr. Rafael Badenes ingresa en la RAMCV

El doctor Rafael Badenes Quiles ingresó como Académico Co-
rrespondiente en la Real Academia de Medicina de la Comunitat 
Valenciana el pasado 28 de marzo. En su discurso de ingreso 
disertó sobre las “Neurociencias en Anestesiología y Reanima-
ción”, y fue presentado por el Dr. José Anastasio Montero. El 
doctor Badenes es Jefe de Servicio de Anestesiología, Reani-
mación y Terapéutica del Dolor del Hospital Clínico de Valencia.

Sueca rinde homenaje a la doctora Carmen Piera

El pasado 24 de marzo el Ayuntamiento de Sueca quiso rendir 
homenaje a la doctora Carmen Piera Cebrià, la primera mujer 
oftalmóloga de la Comunitat Valenciana. El Ayuntamiento de 
Sueca, a través de la Concejalía de Cultura, organizó un acto 
simbólico para ofi cializar y hacer público el cambio de nombre, 
así como para proceder al descubrimiento de la imagen de la 
doctora en la fachada de acceso principal, obra de Manola 
Roig Celda. 

Sesión científi ca de Instituto Médico Valenciano

En la tarde del 22 de marzo, el Instituto Médico Valenciano 
celebró una sesión científi ca en las instalaciones del Colegio, 
bajo el título ‘¿Es necesario reformular el Sistema Nacional de 
Salud?’. En el debate intervinieron el conseller de Sanitat, el 
doctor Miguel Mínguez, y el exconsejero de Sanidad de Castilla-
La Mancha, el doctor Fernando Lamata Cotanda.

El ICOMV acoge el XXV Congreso de Neurodesarrollo

El ICOMV acogió durante las jornadas del 3 y 4 de marzo el 
XXV Congreso Internacional de Actualización en Trastornos del 
Neurodesarrollo. La presidenta del ICOMV, la doctora Merce-
des Hurtado, junto al conseller de Sanidad, el doctor Miguel 
Mínguez, y el presidente del Instituto Valenciano de Neurología 
Pediátrica (INVANEP), el doctor Fernando Mulas, inauguraron la 
vigesimoquinta edición de esta reunión científi ca. Profesionales 
de toda España y de otros países como Estados Unidos y Argen-
tina acudieron a Valencia para participar en un congreso que va 
a tratar temas como el neurodesarrollo y sus bases científi cas, 
genéticas y neurofi siológicas. También el trastorno por défi cit 
de atención e hiperactividad, el trastorno del espectro autista 
y trastornos del lenguaje y del aprendizaje.

El Dr. Rafael Badenes ingresa en la RAMCV

Sueca rinde homenaje a la doctora Carmen Piera

Sesión científi ca de Instituto Médico Valenciano

El ICOMV acoge el XXV Congreso de Neurodesarrollo
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Homenaje al poeta Jaime Siles

El pasado 23 de marzo el Grupo de Poesía del Club de Artes 
Escénicas del Colegio de Médicos de Valencia organizó un 
homenaje y reconocimiento al poeta valenciano Jaime Siles. 
Reconocido por su arte a nivel nacional, es también fi lólogo, 
crítico literario, traductor y Catedrático de Filología Clásica. 
Tras el homenaje, se procedió a la lectura de 17 extractos de 
su obra, bajo la dirección de Carlos Barra.

Más de 4.500€ para las víctimas del Terremoto de Siria

La Fundación del Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia 
celebró el pasado 30 de marzo un concierto benéfi co en favor 
de las víctimas de terremoto que asoló una parte de Siria y 
Turquía, y que acabó con la vida de más de 10.000 personas. 
Entre lo recogido en el concierto y las donaciones de los mé-
dicos valencianos, se pudieron entregar más de 4.500 euros 
a SEWAR, una organización no gubernamental de Siria.

Homenaje al poeta Jaime Siles

Bioquímica cerebral: sueño y ejercicio

El pasado 25 de abril se celebró en la Sala Chuliá Campos una 
conferencia impartida por el doctor Álvarez Garijo, neurocirujano 
y colaborador del CSIC, que abordó el descubrimiento de nuevas 
sustancias químicas creadas por nuestro organismo y esencia-
les en actividades humanas tan relevantes como el sueño y el 
ejercicio físico. Revisó, además, el pape de estas sustancias 
y la posibilidad de usarlas como nuevas dianas terapéuticas 
en orden de preservar e incluso mejorar la actividad cerebral.

Aprender a aprender

El pasado 21 de marzo, el doctor José Luis Galdámez presentó 
en las instalaciones del Colegio su libro “Aprender a apren-
der”. La presidenta del ICOMV, la doctora Mercedes Hurtado, 
presentó al autor, que ha desarrollado su carrera profesional 
como psiquiatra y neurólogo, profesor y consultor de recursos 
humanos en empresas y corporaciones. El doctor Galdámez 
ayuda con su libro a entender el funcionamiento de la mente, 
y cómo se aprende a generar el conocimiento.

Bioquímica cerebral: sueño y ejercicio Aprender a aprender

Más de 4.500€ para las víctimas del Terremoto de Siria
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El Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia cuenta con 
un equipo de fútbol formado por colegiados y familiares de 
colegiados que compite en una liga junto a otros colegios 

Si te gusta el fútbol, 
el equipo del ICOMV 
te espera

profesionales.Los entrenamientos son los martes a partir de la 
20:00 horas en el Polideportivo de Rafelbunyol, y los partidos 
los sábados por la mañana en las instalaciones de Masía de 
la Grava (El Puig).

Los entrenamientos están siendo muy concurridos por parte 
de los integrantes del equipo, y recientemente hemos contado 
con la incorporación de médicas al mismo. Con esto, animamos 
al sector femenino que se incorpore a nuestro grupo, y que 
pueda disfrutar de su deporte favorito.

Si estáis interesados, o al menos os queréis informar, contactad 
con el entrenador Jorge Lorenzo (en el teléfono 656.663.520) 
o bien con Luís Peset (Colegio de Médicos de Valencia) bien 
en el teléfono 963.355.110 o por e-mail: luis.peset@comv.es

PALMARÉS RECIENTE

2019-2020: subcampeones de Liga y campeones de Copa.
2020-2021: subcampeones de Liga y campeones de Copa.
2021-2022: subcampeones de Liga y subcampeones de Copa.
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Esta es la historia de José Ballester Gil, nuestro tío José. Enig-
mático, mítico, al que muchos de nosotros no conocimos en 
persona, pero que caló muy hondo en la vida de sus contem-
poráneos y en la nuestra, gracias a la permanencia de su vivo 
recuerdo a través de los relatos de los que lo conocieron. Su 
diario, escrito en los tristes estados de su soledad, y su historia, 
escuchada de boca de su hermana pequeña, María, mi madre, 
y de otros familiares, entre ellos mi padre, sanitario en una 
brigada de choque, han hecho posible esta obra. 

No se trata de una narración de la guerra civil española, de la 
cual prestigiosos autores han ofrecido inmejorables narraciones. 
Trata, esencialmente, de la leyenda de un hombre y su familia 
inmersos en una guerra, como les ha sucedido a tantos seres 
humanos en cualquier parte de nuestro planeta a lo largo de 
su historia, y que marcó, a sangre y fuego, sus vidas. La no-
vela está basada en hechos reales, pero dramatizada para dar 
cuerpo a la novela. Dónde se hallan la verdad y la fi cción forma 
parte del secreto de la familia, y me lo llevaré a la tumba; y, 
en cualquier caso, la verdadera historia fue mi tío José el que 
se la llevó consigo.

Un poeta en guerra
Juan Carlos Andreu Ballester

El nuevo protocolo supone una herramienta esencial y precisa 
para el correcto trabajo de evaluación y prevención llevado a 
cabo en los CRC. Pero también puede ser una fuente de in-
formación de enorme importancia, tanto para los médicos de 
atención primaria (AP) como especializada, ya que les permite 
acceder a los criterios considerados por la evidencia como fac-
tores de riesgo vial para los conductores y en su caso pacientes. 

El protocolo incluye aspectos muy interesantes como la carac-
terización que ofrece al diferenciar entre condición médica y 
défi cit funcional; en esta línea se contemplan conceptos origi-
nales y particulares como el de gestión del riesgo, al aplicarlo 
en la valoración de condiciones médicas.

El interés que puede despertar este protocolo en los médicos 
que ejercen en la medicina asistencial, tanto en AP como espe-
cializada, no es otro que poder conocer criterios de valoración 
y riesgo que sus pacientes pudieran presentar y que en no 
pocas ocasiones acuden a ellos para recabar información y 
consejo. Entendemos que el protocolo puede permitirles ir 
más allá de lo que se entiende como el consejo basado en el 
sentido común científi co. Con ello se conseguiría involucrar a 
diferentes áreas de salud en la prevención y solución de un 
grave y complicado problema de salud pública.  

Protocolo de exploración 
médico-psicológica para 
Centros de Reconocimiento 
de Conductores
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Ricardo Zaragozá Ginés nació en Ribarroja del Turia (Valencia) 
el 29 de marzo de 1953, hijo mayor de Ricardo Zaragozá 
Lanaquera y Pilar Ginés Oltra.

Estudió el bachillerato en el Instituto de Manises. Se licenció 
en Medicina y Cirugía en 1977 en la Facultad de Medicina de 

la Universidad de Valencia. Fue en la facultad donde conoció al 
amor de su vida: Amparo Fortaña Burgos, médica estomatóloga, 
con la que contrajo matrimonio el 7 de abril de 1984. Tuvieron 
dos hijas, Cristina y Amparo. 

Su gran afi ción fueron los deportes, en especial el futbol. Tal 
era su pasión, que desde muy joven jugó en diversos equipos, 
entre ellos el de Manises, el de Ribarroja y el Sabadell. En este 
último durante su estancia en Barcelona mientras realizaba el 
servicio militar. También, fue un enamorado de las tradiciones 
valencianas, sobre todo de la Semana Santa Marinera. 

En 1980 se especializó en 
Neumología tras finalizar su 

formación en el Hospital General 
Universitario de Valencia

Fue en 1980 cuando se especializó en Neumología, tras fi nalizar 
su formación en el Hospital General Universitario de Valencia. 
Además, después de fi nalizar su formación en el Hospital Militar 
“Gómez Ulla” de Madrid, en 1988, se especializó en Medicina 
Intensiva.

Ingresó en el Cuerpo de Sanidad Militar del Ejercito de Tierra, 
en 1980, hasta donde llegó a obtener el empleo de teniente 
coronel médico. Desarrolló su labor asistencial, fundamental-
mente, en el Hospital Militar de Valencia. A su vez, participó 
en labores humanitarias lejos de nuestras fronteras (Bosnia), 
en la que, además de su generosidad y buen talante, demos-

Dr. Ricardo Zaragozá 
Ginés (1953 – 2022)
Col.: 8805

El director de la revista ‘Valencia Médica’, el 
doctor Rafael Romero, ha cedido el honor de 
la elaboración de este reportaje al amigo y 
compañero del Dr. Zaragozá, el doctor Barbas 
Galindo
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tró su gran valía y buen hacer. Ello le llevó a recibir diversas 
condecoraciones como la Cruz del Mérito Militar con distintivo 
blanco, la Cruz de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo 
y la Medalla OTAN.

En el ámbito docente, conviene destacar que impartió un gran 
número de cursos. Entre ellos, destacan los cursos de Reani-
mación Cardiopulmonar Avanzado y los cursos de medicina para 
casos de catástrofes, junto con el profesor D. Vicente Chuliá. 
Su gran interés en transmitir sus conocimientos le llevó a ser 
profesor de la Escuela Universitaria de Enfermería “Ntra. Sra. 
de los Desamparados” durante más de quince años.

El Dr. Zaragozá fue ejemplarizante en 
su vocación de servicio tanto en la 
vida familiar, como militar y civil

Su espíritu inquieto y sus ganas por aprender le condujeron 
a realizar diversos másteres, entre los cuales cabe destacar 
el Máster en Gestión de Servicios Sanitarios, organizado por 
la Universidad de Valencia. Gracias a él, descubrió el mundo 
de la gestión y, junto con sus cualidades y gran capacidad de 
trabajo, llegó a ser un excelente gestor sanitario desempeñando 
cargos de gran responsabilidad en distintos hospitales de la 
Comunidad Valenciana. En este sentido, cabe mencionar que 

fue gerente del Hospital de Requena y director médico del 
Consorcio Hospital General de Valencia.

Asimismo, resulta interesante mencionar que fue consejero 
de la Junta Directiva del Ilustre Colegio Oficial de Médicos de 
Valencia.

Si algo se puede decir de Ricardo es que realizó fiel y ejem-
plarmente su vocación de servicio tanto en la vida familiar, 
como militar y civil. Era una persona humilde, sencilla, cercana, 
audaz, paciente, alegre, optimista, y con un espíritu incansable. 
Consiguió ganarse la amistad de todos los que le conocimos, y 
el corazón de su mujer e hijas, orgullosas de su marido y padre, 
pues ha sido un pilar fundamental en sus vidas.  

Disfrutó de la compañía de amigos y familiares hasta el último 
momento, en especial de su nieta Lucia, hija de Amparo, que 
fue la alegría en su día a día durante su último año.

Falleció el 30 de diciembre de 2022, a los 69 años tras luchar 
como un valiente contra una cruel enfermedad. Richi, como 
militar, y orgulloso de serlo, entonamos por ti La Muerte no 
es el final. Gracias por haber compartido con nosotros tantos 
momentos. Eres un ejemplo a seguir.
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La isla de Tabarca es una visita imprescindible. Se trata de la 
única isla habitada que existe en la Comunitat Valenciana, y 
ofrece sufi cientes atractivos para justifi car no sólo el despla-
zamiento y la visita de unas horas, sino también la estancia 
durante algunos días en alguno de sus pequeños hoteles y 
otros alojamientos turísticos.

La isla pertenece al término municipal de Alicante, desde cuyo 
puerto parten diariamente varios barcos rumbo a la isla, que 
asimismo es conocida con la denominación de Illa Plana. La 
isla, además, está muy bien comunicada con el puerto de Santa 
Pola, más cercano.

No se pueden embarcar vehículos particulares, pero no hace 
falta disponer de coche ni de moto, por las dimensiones de la 
propia isla (1.800 metros de longitud máxima, y una anchura 
que apenas supera los 400 metros). La ausencia de vehículos 

de motor es uno de los atractivos de esta isla que valora mucho 
el visitante cuando decide alojarse en el interior del recinto 
amurallado y puede disfrutar de la tranquilidad y del silencio.

Tabarca tiene una playa de fi na arena junto al puerto y mucha 
costa acantilada, con diversos lugares para poder acceder a 
las limpias y cristalinas aguas del Mediterráneo.

Cabe destacar que todo ese entorno natural está protegido 
legalmente desde 1986 como Reserva, y comprende una su-
perfi cie de 1.754 hectáreas. En los alrededores de Tabarca 
se hallan tres islotes (La Cantera, La Galera y La Nao) y varios 
escollos. Es muy elevado el interés geológico, medioambiental 

Isla de Tabarca: 
La joya marina de 
Alicante
Por Juan Antonio Calabuig Ferre

Presidente de la Asociación Valenciana de 
Periodistas y Escritores de Turismo

Rincones de la CV:
Tabarca
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y paisajístico de este pequeño archipiélago, situado a unas tres 
millas del Cabo de Santa Pola, y a unas ocho millas del Puerto 
de Alicante. Los aficionados al submarinismo y a otros deportes 
náuticos tienen en Tabarca un auténtico paraíso.

En el recinto amurallado donde se encuentran las viviendas y 
las antiguas construcciones militares, no encontraremos gran-
des monumentos, pero sí mucha armonía arquitectónica, un 
equilibrio que no se ha alterado desde que, durante el siglo 
XVIII, se decidió ubicar una población estable en esta isla, muy 
utilizada hasta entonces por los piratas.

El edificio más destacado es el templo de San Pedro y San 
Pablo. Ese recinto estructurado en torno a tres plazas, y al que 
se accede por tres puertas, está protegido desde 1964 como 
Conjunto Histórico Artístico.

En el otro extremo de Tabarca se halla la Torre de San José. 
Junto al puerto y la playa se sitúan los restaurantes y chiringui-
tos que conforman la buena oferta gastronómica, basada sobre 
todo en el caldero, arroces marinos y pescados y mariscos de 
gran calidad.

La reserva marina de Tabarca está gestionada por el Ministerio 
de Agricultura del Gobierno de España, y por la Generalitat 
Valenciana (Conselleria de Agricultura y Pesca), según se trate 
de las denominadas aguas exteriores o interiores. Es necesario 
solicitar autorización previa de estas administraciones públicas, 
tanto para amarrar embarcaciones en las boyas existentes 
alrededor de la isla, como para practicar el buceo. 

En cada una de las zonas de la reserva marina se autorizan el 
número exacto de barcos que pueden amarrar en las diferentes 
boyas y el número de inmersiones que se pueden realizar, así 
como los horarios en las distintas temporadas.

La pesca profesional está limitada a los barcos de la Cofradía de 
Pescadores de Tabarca. Por todo ello se recomienda al visitante 
contactar con el Centro de Información e Interpretación de la 
Isla de Tabarca, que depende del Ayuntamiento de Alicante. Los 
aficionados al submarinismo pueden disfrutar muchísimo de 
su deporte favorito gracias a la transparencia y limpieza de las 
aguas y a la riqueza y variedad de los fondos marinos, que no 
superan los 40 metros de profundidad en la zona comprendida 
entre la isla y el Cabo de Santa Pola en los que destacan las 
laderas de posidonia, perfectamente conservadas.

Rincones de la CV:
Tabarca
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